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政协之窗

一件“及时”的提案

委员同心委员同心 反诈同行反诈同行

近年来，电信
网络诈骗犯罪案
件高发多发，已成
为严重影响人民
群众安全感、幸福
感的社会“公害”
之一。随着刑事
打击和普法宣传
力度的不断加大，
电信网络诈骗犯
罪虽然得到了一
定程度上的遏制，
然而面对不断翻
新的电诈手段，防
范电信网络诈骗
的形势仍然十分
严峻。为此，市政
协开展了一系列
活动，助力打好反
诈的人民战争，筑
牢全市安全防线。

市政协举行“防范电信网络诈骗，保护人民财产安全——‘市长与政协委员面对面’”专题协商会

开展反诈宣传活动，政协委员也始终
活跃在一线。今年 4月 26日下午，市政协
派驻全民反诈防骗工作民主监督员小组
赴公安局开展监督活动，此次活动已经是
今年市政协民主监督员工作会议召开后
该小组举行的第二次活动。早在当月 15
日，民主监督员们就以时不我待的精神开
展了第一次活动，参加公安局在樱花公园
举行的反诈宣传启动仪式。

活动中，小组人员全体赴公安局，主要
就公安局推进全民反诈防骗工作的进展情

况，所做的工作等进行全面了解，同时，重点
了解该项工作目前及今后的工作重点、面临
的难点、工作中的一些薄弱环节。通过深入
了解，为下一步有重点地开展监督工作打下
扎实基础，以切实增加监督工作的实效性。
市公安局常务副局长李中华作为小组组员
详细介绍了前期工作、所取得的成效及全市
面上的情况，刑侦大队、网警大队负责人为
大家就诈骗案的研判打击工作作了介绍。

会后，全体组员召开了工作计划制订
讨论会，根据大家的讨论结果结合公安局

的意见建议，将制订全年工作计划和监督
重点，根据计划有序开展全年的监督。

去年 11月 6日上午，为深入开展打击
治理电信网络新型违法犯罪专项活动，助
力平安平湖建设，市政协共青团、妇联界
别委员王莉莉、闫含、沈晓丽与当湖派出
所民警、滨湖社区干部一起，围绕“你我同
心·反诈同行”为主题开展了全民防范电
信网络诈骗宣传活动。

在市青少年宫活动现场，委员向教师
们发放了反诈骗、文明养犬、火灾预防与

逃生自救“套餐”资料，零距离宣传、普及
相关知识。几位委员结合近段时间我市
发生的电信网络诈骗案例，为教师们详细
讲解了反诈知识，切实让反诈骗宣传深入
每位老师心中。委员们还与青少年宫教
师一起聆听了反诈宣传讲座，讲座结合当
前的电信诈骗犯罪形势，从电信诈骗犯罪
的起源、发展、手段手法和产生的重大社
会危害等方面展开，为委员与教师们上了
一堂生动的“反诈”普法课，进一步增强了
防范意识，认识了网络诈骗的本质，“get”

到了最强反诈技能。
此外，市政协新仓镇联络室组织委员来

到新仓老街对沿街商铺开展反诈防诈宣传，
了解社情民意，征求群众意见建议，切实提
高群众的治安防范意识。林埭镇委员小组
结合网格服务，利用业余时间多次深入网格
开展反诈宣传，确保宣传不漏户……市政协
各委员活动组结合实际出奇招，将反诈宣
传做细做实，让“反诈”两个字牢牢刻在群
众心里，落实在日常行动之中。

（照片由市政协办提供）

■记者 居丹荔

“高发多发”“数额巨大”，这些字眼在
各项报告中的频繁出现，让关心民生的政
协委员们看在眼里，更急在心里。一件针
对防范电信网络诈骗的提案就在这样的
背景下产生了。

经过前期调研和分析，委员们发现，
目前我市的电信网络诈骗存在以下三种
集中特性：数量多、损失大，呈大幅上升趋
势；类型多、范围广，呈不断扩大态势；技
术新、打击难，呈愈演愈烈之势。而电信
网络诈骗产生的原因也多种多样，主要呈
现以下四点：个人信息泄露严重让诈骗犯
罪有机可乘、群众防范意识薄弱让低端骗

局屡屡得手、行业管理存在漏洞使诈骗分
子乘隙而入、案件特有复杂性质令打击治
理困难重重。

百姓的忧心事就是政协委员的心头
事。去年，民进平湖市委会、市政协第十
二界别活动组（社会科学）先后提出关于
防范电信网络诈骗的相关提案，被市政协
列为了当年的重点提案，由市政府汤洪成
副市长领办。嘉兴市政协委员平湖市联
络组也在嘉兴“两会”上提出了《关于扼制
我市电信网络诈骗高发态势的建议》，受
到了广泛的关注。

提案中，委员们从实际出发，分析了

电信网络的危害与影响，并建议嘉兴及平
湖市委、市政府要动员全社会力量，建立
起防范电信网络新型犯罪的治理体系，
切实提升治理能力。信息保护更加

“严”起来，扼住诈骗实施的“咽喉”，实施
更严的行业监管，推动更严的行业自律，
绷紧群众的“安全弦”。宣传教育更加

“实”起来，筑牢群众意识的“防线”，在宣
传对象上锁定重点群体，在宣传内容上
既要全面宣传反诈知识，更要及时发布
全市电信网络诈骗防范预警信息，在宣
传方式上既要利用传统平台，更要善用
新媒体手段。监管手段要更加“智”起

来，封堵行业管理的“漏洞”，开展集中整
治促制度落地、推动技术升级改造，用好
公安部“反诈专号”，建立失责问责机制，
强化考核推动，推动责任落实、工作落
地。协作机制要更加“强”起来，打破部
门区域的“壁垒”，增强反诈联席会议成
员单位合力、增强反诈中心战斗力、探索
跨区域跨境警务借力，同时建立反诈工
作责任体系，多级联动、齐抓共管。

提案一经提出，就得到了党委政府
的关注和支持，提案承办单位多次与政
协委员面对面协商，共同研究如何推动
反诈工作常态化开展。去年，反诈工作

被列入了政府重点民生实事项目，高规格
召开全市反诈人民战争动员部署会，成立
全市反诈工作领导小组，全面构建党政统
揽、政法牵头、公安参与、各方联动的工作
体系。为了切实压实责任，我市每日都会
发布发案形势三色图、现发案件详情、各镇
（街道）工作动态，每周推送不法分子最新
作案手段和防范知识，每月开展工作情况
晾晒通报。还以案后回访倒查防范宣传和
部门履职到位情况，同步推送防范预警。
反诈宣传还纳入各镇（街道）、成员单位平
安考核、目标责任制考核，并延伸至村社
区，对3个案件高发村、社区挂牌整治。

主动建言 共筑反诈防线

一场轰轰烈烈、没有硝烟的反诈“战
争”在全市打响，如何让更多人看到成效，
提升防范电信网络诈骗的意识，已经连续
开展多年的“市长与政协委员面对面”协
商活动为成果的宣传提供了机会。

去年 10月 23日下午，平湖市政协以
全程网络直播形式，举行“请你来协商·市
长与政协委员面对面”专题协商会，围绕

“防范电信网络诈骗，保护人民财产安全”
主题开展协商交流。

现场，彭力维委员首先“抢麦”发言，
结合前期在街头调研采访拍摄的视频提
出疑问：“电信网络诈骗现在整体的发案
形势如何？是否真的成为了需要全社会
关注的民生问题？”

“这个问题我来回答。”平湖市人民政
府副市长、公安局长汤洪成接过话筒，他
介绍了全市电信网络诈骗犯罪发案形势
和反诈工作情况，以直切要害的方式道出
电信网络诈骗的危害性。

“在电信网络诈骗的黑灰色产业链
上，获取个人信息是诈骗的首要环节。如
何截断电信网络诈骗的信息源头，遏制黑
灰色产业链？”钱东云委员就信息源头管
控方面进行提问。对此，电信公司负责人
从加大管控力度、严防信息泄露等方面作
出表态。

“双 11即将来临，很多促销短信真假
难辨，建议有关部门采取措施进行检测拦
截。”“居民小区、商业综合体、商务楼宇、

沿街店面等场所，街道要因地制宜采取有
效措施进行反诈宣传。”“要进一步用好

‘反诈专号’，运用智慧化技术手段开展电
信网络诈骗的预警和劝阻。”……协商环
节气氛迅速活跃起来，委员“抢话筒”、部
门“争着答”的场景频频出现。众人结合
前期调研和工作生活见闻，围绕电信网络
诈骗发案形势、百姓上当受骗案件主要类
型、截断电信网络诈骗信息源头、新型诈
骗预警等方面进行咨询资政，汤洪成副市
长和公安局、电信公司、市场监管局、当湖
街道等11个部门单位进行了现场回应。

当天的活动除了现场问答，还进行了
线上线下实时互动，广大网民积极参与讨
论，既宣传政策、解疑释惑，又广集众智、增

进共识，搭建了党委政府和政协委员、市民
群众平等议事、真诚沟通的平台，进一步促
进委员知情明政，营造舆论氛围，帮助广大
市民增强防范意识，捂紧“钱袋子”。

对于此项活动，也得到了市委副书
记、市长仲旭东的充分肯定，他给出了“服
务大局有高度、建言献策有深度、民主监
督有力度、畅通民意有温度”的高度评
价。他指出，政协委员和网民代表提出的
问题点得准，指出了反诈工作的痛点和难
点，有关部门要进行再梳理、再研究、再推
进，确保个个有回应、条条有落实。

在提案广受重视的前提下，针对工作
开展过程中发现的痛点难点问题，政协委
员们又通过反映社情民意信息等形式，积

极建言献策。
委员王春玲针对发现在电信网络诈

骗行业管理中存在着管理制度、技术应
用、防控滞后等漏洞，对此建议开展集中
整治促制度落地，推动升级改造，加强技
术反制，用好公安部“反诈专号”，以智慧
化技术手段开展电信网络诈骗的预警和
劝阻，多管齐下铲除电信诈骗犯罪赖以生
存的土壤和空间。

委员周水观则看到了综合整治的必
要性，提出了《打击防范电信网络诈骗需
要综合治理》的社情民意，提出了全链条、
全方位打击，提升技术防控能力，加强宣
传，提高公众的防范意识等综合治理的建
议，以此实现标本兼治的社会治理目标。

委员同心 反诈同行

——市政协助力打好反诈人民战争

市政协机关赴新仓镇杉青港村开展反诈宣传 市政协共青团、妇联界别委员在滨湖社区开展反诈宣传 市政协新仓镇联络室组织委员赴新仓老街开展反诈宣传 《关于扼制电信网络诈骗高发
态势》的提案得到广泛关注


